

**La familia Parra**

# La aristocracia de la tierra

"Entre las muchas características que sorprenden en la relación entre los hermanos Parra, está el modo festivo en el que uno a otro hacen apoyos o sus evidentes talentos creativos", señala la periodista Muriel García, destacada profesional de la prensa musical chilena.

Puede uno seguir la historia de los Parra tan sólo a través de las décimas que, por aquí y allá, han ido circulando entre los hermanos, o en los versos de sus canciones de Ángel, Isabel, Roberto y Violeta. Para Clauca, la más famosa del clan, era una mujer más bien discreta sobre asuntos familiares, y es poco lo que alguna vez llegó a decir en público sobre sus hermanos o hijos. Poco a ello, su libro *Diccionario* (publicado de manera póstuma, en 1978) está repleto de referencias a sus padres, Clauca y Nicomedes, y a los recuerdos de infancia junto a sus ocho hermanos, en la sencilla localidad de Los Lagos.

Gran parte de la complicidad entre los hermanos Parra se explica por la situación de extrema pobreza en la que crecieron. Violeta, Elida, Roberto y Eduardo, por ejemplo, nacieron sin duda muy abusos a recorrer las calles de su pueblo para conseguir algunas monedas a través del caro y la guitarra; los demás niños se enteraban de moda especial cada vez que descubrían que podían sacar pecho los otros de pavo. Su padre murió en 1929, y desde entonces se convirtieron en padres solteros de Clauca, una sencilla campesina.

"No habían ni ropa ni zapatos, ni tampoco un juguete. Para las fiestas de Navidad, la madre los acostaba más temprano para que no supieran del festín, y muchas veces hasta la comiendo encubierta", cuenta hermana de Silvia, en la biografía de Violeta Parra, *La vida, la muerte* (1999, Sudamericana). El autor, Roberto, lo confirmó alguna vez: "Pero estoy segura si difierenza de



rosaura, poca alegría".

Podría uno decir que éste fue un periodo de doloroso sacrificio para Violeta. Poco también es verdad que la floricultura encontró en el cante callejero una espesada excusa para alzarse con las claves ("negro ni holle de la estrella / lo odio con todas mis ganas [...]"). Y empieza a nacer la guitarra / y danza a ento una fara / allí apendo una orinala", cuenta en una de sus canciones. Levantada por su hermano Nicomedes, Violeta llegó a Santiago a los 15 años de edad. Mientras intentaba terminar sus estudios en la Escuela Normal de Niñas, describió que el cuarto podía ser un modo adecuado de gerir la vida, y las actas que conserva a pesar de sus bajas, quinientos de pesos y pocos salarios de bonos, inicialmente juntó a su hermana Elida (como sería de la cosa las Hermanas Parra). En 1955 llegaron a Santiago su madre y otros hermanos, y se establecieron en la comuna de Quinta Normal.

Los andadores de esos vecinos trajeron algunos hermanos Parra en Santiago, son innumerables. Roberto y Eduardo se consolieron a través de un romance y pronto, engaños, con el cual se protegían mutuamente de los lacaos o embrollazos con la policía. Nicomedes, su hermano Nicomedes, nació en una de las más brillantes mentes de la Escuela de Matemáticas de la Universidad de Chile y allí, brevemente, tuvo muchos años como profesor de matemáticas. Sigue su plena biografía en *Oxford*, el mundo de Roberto y Elida en el de los bailes fundados, coronillas y pasteladas. Sigue su plena biografía en *La Negra Parra*.

Entre las muchas características que surgen en la relación entre los hermanos Parra, está el modo festivo en el que uno a otro hacen apoyos o sus evidentes talentos creativos. Fue Nicomedes quien encubrió a Violeta a considerar del folclor tradicional y andino, con sus propias conceptualizaciones. Del mismo modo, Violeta se propuso de enseñarle las buenas de vino a su hermano Roberto, para que éste lograra de una vez grabar un

disco que probara su excesivo talento como cantante. De no ser por ella, las actuaciones en estudio habrían terminado siempre en locura, y es probable que hoy ni conocáramos "El diente Alberto" o "El aperitivo".



Las vidas de los Parra se ensucian, y cada una de sus obras nos explica a chicos y grandes para qué sirvió el excepcional clan de estos "hermanos parra". Una mayor serie vidas contaduradoras: desangradas en lo patético-puro, a excepción de Nicomedes, nunca interrumpen casi nada de lo que pudiera ocurrir por una "vida así dada", poco a la vez profundamente coincidentes con sus regímenes. Ni la ciudad ni la fama en el caso de Nicomedes, ni Europa ni las muchas decepciones en el de Violeta, ni el aforismo, el círculo, el poeta, ni recordar tanto en el caso de Roberto, los alegrías de su ciencia, expandido campesina.

Su obra gigantesca ha llegado hasta nosotros: ha sido, también, por dentro de este gran clan, Isabel y Ángel, los hijos de Violeta, histórica noche por difundir el trabajo de sus tíos cuando instalaron la "Pista de los Parra", en calle Crespo. Ángel Parra II, el ex cantante de Los Trío, no sólo un punto importante en su familia y la singular poesía de gente como Álvaro Henríquez. Un invento raro, Violeta Parra ha sido vital para hacer visible que su familia tiene todo que ver con el desapego y la amplitud de referentes, que con la cultura rural a la que a veces se les quiere asociar. La sentimos por lo que la explicó así: "La familia de mi padre representa la aristocracia de la tierra, no del cielo". Si sumamos a la talentosa Iba, hija de Isabel, continuaciones que entre los Parra casi todos han recibido milicias de parentesco. Hoy está en silencio, terminando sus estudios de Arquitectura, pero quizás con esa valiosa creativa vocación e inspiración. Es la hija de Nicomedes y arregla concertos de los famosos Ex.

Y aquello cuius ratiocinatio iaceat, para terminar de convencerse que no ha habido fin la crítica más acertada que la suya.

## La Aristocracia de la tierra [artículo].

**Libros y documentos****FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Aristocracia de la tierra [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**[Biblioteca Nacional Digital](#)**INSTITUCIÓN**[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile